

Ana Sanz Fernández*

Ana Díez Bermejo**

DOI: 10.20868/tf.2019.14.3887

En el final del octavo año de la revista *Territorios en Formación*, tenemos el honor de presentar su decimocuarto número. Esta revista, con elevado grado de consolidación gracias a su inclusión en el *Directory of Open Access Journals Database (DOAJ)* y *Avery Index to Architectural Periodicals* (de la *Avery Library-Columbia University*), ha servido como plataforma de divulgación para el alumnado y las personas tituladas en los programas de Postgrado del Departamento de Urbanística y Ordenación del Territorio de la ETSAM-UPM, gracias a la colaboración de la asociación NeReAs. Estas aportaciones, que suponen las primeras de su etapa académica-científica tienen el valor de haber sido evaluadas positivamente por el tribunal del programa de postgrado correspondiente, así como de mostrar el diferente bagaje de cada uno de sus autores y una perspectiva multidisciplinar lograda gracias a la combinación de diferentes disciplinas de origen. Este es uno de los grandes valores de este número, y en general de esta revista, donde nos encontramos perspectivas que parten desde los estudios económicos, la biología, la sociología, la movilidad, el patrimonio, el espacio público, entre otros, para encontrarse en los Estudios Urbanos.

Es interesante observar la pluralidad de nacionalidades que aportan otra dimensión más a los análisis, cuyas miradas complejas tienen como hilo conductor metodológico el análisis de estudios de caso (o bien, el desarrollo de una metodología propia para ser aplicada posteriormente al análisis de casos). Desde España a Chile pasando por Ecuador o Perú, la presencia del contexto hispano es claramente dominante.

Las conexiones entre los artículos van más allá de una cuestión puramente metodológica. Hay algunos temas, como el planeamiento, el turismo, la ecología, la sostenibilidad y la utilización de herramientas y normativas para la mejora de nuestros territorios, que son comunes a prácticamente todos los documentos. Además de éstos, es reseñable como hay varios ejes temáticos que se cruzan en varios de los artículos presentes en este número.

La inclusión de una visión en la que el patrimonio tiene un papel muy relevante se muestra en varios de los artículos de este número, en un caso abordada desde la concepción del patrimonio inmaterial y cómo protegerlo (como es el caso del artículo sobre una plaza en Santiago de Chile de Karina Orozco), en otro focalizándose en el carácter patrimonial que pueden tener elementos naturales como unas salinas (artículo de Yadira Henríquez) y en otra de las aportaciones como criterio de selección de los casos de estudio (en el artículo de Katherine M. Chacón).

La relación existente entre la naturaleza, los servicios ecosistémicos y la población que coexiste con ellos, así como los impactos sociales y económicos de éstos en la sociedad, se puede entrever en el análisis del paso del Manzanares por la trama urbana madrileña (artículo de Alexandre da Silva Faustino), la contribución anteriormente mencionada sobre las Salinas en Ecuador o la posibilidad de generación de impactos socioeconómicos en un territorio a través de un

* Alumna de postgrado del Departamento de Urbanística y Ordenación del Territorio de la Escuela Superior de Arquitectura. Universidad Politécnica de Madrid, ana.sanz@upm.es / anasanzfdez@gmail.com

** Alumna de postgrado del Departamento de Urbanística y Ordenación del Territorio de la Escuela Superior de Arquitectura. Universidad Politécnica de Madrid, ana.diez@upm.es / anitarke@gmail.com

aprovechamiento ecológico de los recursos mediante turismo ecológico (artículo de Andrea Medina).

Otro de los temas que hilan transversalmente varias aportaciones de este número es la movilidad, bien sea analizando la accesibilidad actual y potencial de determinadas plazas madrileñas utilizando una metodología ecuatoriana (Katherine M.Chacón Martínez), analizando los criterios para la coordinación entre planes de movilidad y planes de ordenación urbana en España (contribución de Mateus Porto) o mediante la comparación de distintos modelos de gobernanza en entidades de gestión metropolitana del transporte público (artículo de Esteban Poole Fuller).

La publicación de este nuevo número pone además de relevancia la necesidad de tener espacios de difusión y debate de acceso gratuito no sólo para las personas que desean publicar su trabajo sino también para quienes quieran leer las investigaciones publicadas, siendo de esta manera una apuesta clara por el open access.